

CUANDO LA INFORMACIÓN GENERA ORGANIZACIÓN. EL CASO DE MOVILÍZATECHILE Y SU ACTUAR EN LAS REDES SOCIALES

PARA NADIE ES SORPRESA QUE LA WEB HA EVOLUCIONADO Y NO SÓLO EN EL ÁMBITO COMPUTACIONAL, SINO TAMBIÉN EN LA SOCIEDAD, EMPODERANDO A SUS USUARIOS A SER PARTÍCIPES EN LA CONSTRUCCIÓN DE ÉSTA. TAL COMO LO INDICA HOLGER MEYER, GERENTE DE GOOGLE EN ALEMANIA: "HASTA HACE POCO LA ÚNICA OPORTUNIDAD QUE TENÍA LA AUDIENCIA DE SER ESCUCHADA ERA ENVIANDO CARTAS A LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN QUE A VECES ERAN PUBLICADAS Y EN LA MAYORÍA DE LOS CASOS NO; HOY EN LO QUE CONOCEMOS COMO WEB 2.0 CUALQUIERA DE NOSOTROS PROPAGA SU OPINIÓN EN UN BLOG Y MILLONES DE PERSONAS SE ENTERAN DE NUESTROS PENSAMIENTOS"^[1].





GONZALOFLORES

Estudiante de Ingeniería Civil en Computación y Bachiller en Ciencias Exactas, Universidad de Chile. Fundador del proyecto VotaríasxEllos (2013) y MovízateChile (2011). Este último tiene como misión informar y generar opinión referente al movimiento social estudiantil.

Gonzalo@AfaChile.cl

Según Domingo, González y Lloret, la Web actual **“es la explosión del sueño liberal de la entronización del individuo por el bien social común”**, y esto se ve reflejado en que la Web es un espacio de discusión, entretenimiento, difusión y organización, en donde día tras día los usuarios van generando contenidos en la Red, como también difundiendo lo que les parece importante o relevante, por medio de diferentes herramientas, permitiendo organizar a cientos de personas que comparten un mismo interés^[2].

La inmediatez y fiabilidad de la información, es un tema importante en las redes sociales, ya que permiten entablar discusiones respecto a lo que sucedió en el día, aflorando argumentos y críticas al debate y a la fuente de información. Y es justamente en esto en lo que trabajamos en MovízateChile: en poder abrir las discusiones sobre diferentes temáticas de la sociedad chilena, en particular, en el tema del modelo y mercado educativo que existe en Chile, en conjunto con sus diferentes aristas.

ORÍGENES

MovízateChile nace con la idea de aportar al movimiento estudiantil chileno, conformándose un 16 de junio de 2011 como una cuenta en Twitter automatizada que entregaba datos curiosos de los efectos del modelo educacional instaurado en Chile, tales como el monto de dinero que debía cierta cantidad de personas por el concepto del Crédito con Aval del Estado, o realizando comparaciones respecto al arancel de referencia entre las diferentes universidades.

Poco a poco la cuenta comenzó a tener popularidad en Twitter, ya que comenzó a recibir aportes de los propios lectores. Estos, al mismo tiempo, comenzaron a solicitar más y más datos curiosos, lo que llevó finalmente a cambiar la estrategia respecto de la forma en que se concebía el proyecto, pasando de un medio meramente automatizado a uno de carácter más bien participativo e incorporando información que era publicada en los medios locales como también artículos o documentos que los propios lectores aportan. Se dio así el espacio para que los que estaban deseosos de leer más y más sobre el modelo educacional en Chile, pudieran cooperar mediante una mención.

[1] <http://www.elastico.net/archives/005717.html>

[2] <http://sociedadinformacion.fundacion.telefonica.com/telos/articulodocumento.asp?idarticulo=3&rev=74.htm>



ORGANIZACIÓN EN LA RED

La organización dentro de un movimiento social es un factor clave, es por esto que para poder posicionar las demandas del movimiento social estudiantil en el ciberespacio, empezamos a realizar alianzas entre las diferentes cuentas de Twitter que tratan temáticas similares, tales como @Movilzatecl, @TeEstanCagando, @UInformado, @Difusion_IN, entre otras cuentas.

La idea principal era centrar las discusiones del día bajo un *hashtag* en común, para luego posicionarlo como el tema más importante del momento en Twitter (*trending topic*), objetivo que conseguimos en variadas oportunidades. Hasta logramos impulsar una idea bastante loca en su momento: que mucha gente publicara el #MismoTweet, que fue elaborado por los lectores, sometido a votación popular y luego se convirtió en trending topic por algunas horas. El tweet que se replicó ese día fue:

“La educación engrandece a los pueblos, pero en Chile no todos pueden pagarla. ¡Fin al lucro ahora! #mismotweet”

La razón de este llamado a publicar el mismo tweet, fue para demostrar que desde la red social Twitter, existía un fuerte apoyo al

movimiento estudiantil chileno, apoyo que se materializó en un trending topic nacional^[3].

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

MovilzateChile poco a poco se llenaba de aportes que realizaban los propios usuarios, sin embargo estos se iban perdiendo por la inmediatez en la cual se mueve la plataforma de Twitter. Es por esto que creamos, en agosto de 2011, el portal web <http://www.movilzatechile.cl/>, con el fin de agrupar la información que nos enviaban, tal como documentos sobre modelos educativos, estudios, presentaciones del Ministerio de Educación de Chile, eventos masivos en apoyo al movimiento estudiantil chileno (como el Thriller y la Besatón por la educación).

La principal característica que tiene nuestra web es que publicamos la información tal cual llega, subiendo los documentos que recibimos tales como petitorios, pautas de prensa, hasta resoluciones de las asambleas, ya que creemos que la información debe fluir en la Red, evi-

[3] <https://twitter.com/search?q=La%20educaci%C3%B3n%20engrandece%20a%20los%20pueblos%2C%20pero%20en%20Chile%20no%20todos%20pueden%20pagarla.%20%C2%A1Fin%20al%20lucro%20ahora%21%20%23mismotweet&src=typd&f=real-time>
<http://teestancagando.tumblr.com/post/8023916138/mismotweet-CiudadaníaDigital>

tando que sea intervenida por terceros. Esto nos ha significado ser categorizados por Millane y Velasco, en su libro “Activismo Digital en Chile”, como un sitio que realiza “MetaActivismo”, término que los propios autores definen como “plataformas de servicios para iniciativas de activismo digital más específicas, cuentan con un discurso global, con bajos niveles de interactividad”^[4].

MOMENTOS CLAVES

A lo largo de estos casi tres años de vida, hemos estado en diferentes momentos del movimiento estudiantil, tales como la votación del informe del “lucro”, donde hicimos un llamado a que nuestros lectores solicitaran a sus representantes en la Cámara, que se pronunciaran respecto a su postura ante la votación de dicho informe, por medio de una interpelación directa a su cuenta de Twitter o correo electrónico, votación que presenciamos e informamos desde el propio parlamento^[5].

Hemos estado en las diferentes marchas por la educación que se han desarrollado hasta la fecha, registrando por medio de fotografías, como también en videos. También hemos asis-

[4] <http://www.alejandrobarras.com/activismo-digital-en-chile>

[5] <http://www.movilzatechile.cl/2012/07/respuesta-de-los-diputados-respecto-a-la-operacion-chaolucro/>

tido a algunas sesiones de la Confederación de Estudiantes de Chile (Confech), informando de primera fuente lo que se está discutiendo.

Participamos en el mítico banderazo que se realizó en el Costanera Center, donde desplegamos una bandera chilena en medio del “templo del consumismo” según Gabriel Boric (Presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile en 2012 y actual Diputado de la República de Chile 2014-2018), como también establecimos reuniones con la representante internacional de la Federación de Estudiantes Francófonos de Bélgica, Anémone Hubert, con el fin de compartir experiencias sobre el movimiento social estudiantil chileno y comprender por qué es tan importante lo que sucede en nuestro país para los estudiantes de Europa.

También estuvimos involucrados en la pugna entre la ACES y la CoNES, y su llamado a “funar las elecciones municipales” de 2012, donde en

uno de los tweet de pregunta abierta que regularmente realizamos, la vocera de la ACES en 2012, Eloísa González le responde a Moisés Paredes (Vocero de la CoNES en 2013), la forma en la cual pretendían “funar las elecciones”.

HOY

En la actualidad, contamos con cerca de 38.000 seguidores, de los cuales varios son diputados y senadores de la República de Chile, grandes medios de prensa, dirigentes estudiantiles, periodistas de Chile y del extranjero, y rostros de la TV Chilena.

Respecto al sitio web, poco a poco nos hemos convertido en el brazo informativo del movimiento estudiantil, tras publicar diferentes

eventos masivos, marchas, documentos y columnas de opinión de algunos dirigentes estudiantiles y de gente que no posee un cargo ni grado académico, pero que dejan pensando a más de alguno sobre el actual modelo educativo chileno.

En resumen, sentimos que hemos abierto una vía de información, discusión y organización/articulación al movimientos social estudiantil. Nos hemos convertido en una especie de comunidad virtual que está fuertemente enlazada con el tema estudiantil, generando masa crítica entre los lectores, logrando de alguna manera empoderar a la ciudadanía y convirtiéndolos de lectores a actores sociales. Todo esto, con el fin de sumar a más y más gente en la construcción de sociedad que soñamos. ■

